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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 2. Sitzung des Ortsrates Kalkriese 
vom 02.02.2012 

Freie Waldorfschule Evinghausen (altes Bauernhaus von Bruning), Icker Landstr. 16, 
49565 Bramsche (bitte die Parkplätze der Schule benutzen) 

 
 

TOP 1 – 8 gemeinsam mit den Ortsräten Engter, Lappenstuhl, Schleptrup sowie der Ortsvor-
steherin von Evinghausen. 
Im Anschluss an die gemeinsame Sitzung tagte der Ortsrat Kalkriese in der Gaststätte 
Schwöppe, Barenauer Weg 56, OT Kalkriese ab 19:40 Uhr. 
 
 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Helmut Bei der Kellen  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Günter Auf der Heide  
Herr Wilfried Pösse  
Frau Ulrike Schwöppe  
Herr Ralf Stockhowe  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Wilhelm Klein-Endebrock  
Frau Sigrid Tiemann-Garlich  

Mitgl. Frakt. B 90/DieGrünen 
Herr Matthias Krause  
Herr Martin Negel  

Verwaltung 
Herr Udo Müller  

Protokollführerin 
Frau Ulrike Kruse  
 
 
Abwesend: 
 
 
 
Beginn: 18:05 Ende: 21:07 
 
Tagesordnung: 
ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Bestimmung der / des Sitzungsvorsitzende/n   
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 3   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 4   Genehmigung der Niederschrift der gemeinsamen 
Sitzung vom 27.01.2011 

  

 5   Erörterungen und Empfehlungen über gemein-
same Angelegenheiten - Sitzungstermine 

  

 6   Kurzvortag von Frau Christa Brüggemann über 
den Arbeitskreis der VHS zur Geschichte des 
Kirchspiels Engter einst und jetzt 

  

 7   Kurzvortrag der Interessengemeinschaft "Osnab-
rücker Straße" aus Vörden 

  

 8   Einwohnerfragestunde   

 9   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
Beschlussfähigkeit 

  

 10   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 11   Genehmigung des Protokolls vom 15.11.2011   

 12   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 13   1. Einwohnerfragestunde in Kalkriese   

 14   Haushaltsplanberatung   

 15   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Kalkriese für das Haushaltsjahr 2012 

WP 11-
16/045 

 

 16   Sachstandsbericht zum Museum und Park Kalk-
riese sowie zur Flurbereinigung Kalkriese 

  

 17   Beantwortung von Anfragen   

 18   Anfragen und Anregungen   

 19   2. Einwohnerfragestunde in Kalkriese   

 
 
 
ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

und Beschlussfähigkeit 
 

 
Begrüßung der Mitglieder der Ortsräte und der Verwaltung und auch der anwesenden Pres-
se durch die Ortsvorsteherin Bruning.  
 
BGM Höltermann begrüßt alle Anwesenden und spricht den Ortsratsmitgliedern ihre Gratula-
tion zur Wahl aus und gibt Informationen zum organisatorischen Ablauf des Abends. Sie bit-
tet um Vorschläge, wer die gemeinsame Sitzung leiten soll.  
 
RM Görtemöller unterbreitet den gemeinsamen Vorschlag der Ortsbürgermeister und der 
Ortsvorsteherin, dass OBM Bei der Kellen, wie in den letzten Jahren, auch die nächsten 5 
Jahre der Wahlperiode 2011 – 2016 die gemeinsamen Sitzungen leitet und der Sprecher der 
Ortsräte des Kirchspiels Enger ist. Diesem Vorschlag wird einstimmig zugestimmt.  
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OBM Bei der Kellen eröffnet die gemeinsame Sitzung. Er stellt die ordnungsgemäße Ladung 
und die Beschlussfähigkeit der Ortsräte fest. 
 
 
 
 
TOP  2 Bestimmung der / des Sitzungsvorsitzende/n  
 
OBM Bei der Kellen ist, wie bereits dargelegt, zum Sitzungsvorsitzenden bestimmt worden. 
 
 
TOP  3 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Es gibt keine Ergänzungen der Tagesordnung. 
 
 
TOP  4 Genehmigung der Niederschrift der gemeinsa-

men Sitzung vom 27.01.2011 
 

 
Die Niederschrift wird mit einer Enthaltung genehmigt. 
 
 
TOP  5 Erörterungen und Empfehlungen über gemein-

same Angelegenheiten - Sitzungstermine 
 

 
OBM Görtemöller teilt mit, dass sich der Festausschuss am 06.03.2012 um 19.00 Uhr in der 
Gaststätte „Vicianum“ (ehemals Loch) trifft. Er macht den Vorschlag, dass der Ortsteil, in 
dem die Frühjahrsübung der Feuerwehr stattfindet, auch für die Unterstützung bei der Aus-
gestaltung des Volkstrauertages zuständig sein soll. Er spricht an, dass die Seniorenfahrten 
in der Vergangenheit in etwa in jedem zweiten Jahr stattgefunden haben. Sein Vorschlag ist, 
diese Seniorenfahrten dann im Jahr 2013 und 2015 stattfinden zu lassen. Des Weiteren 
spricht er an, dass ein Umwelttag zusammen mit der Schule Engter stattfindet. Hier sollte 
doch, wie in den Vorjahren, eine finanzielle Unterstützung von 500 € nach dem Verteiler-
schlüssel durch die Ortsräte und eine Unterstützung in Form eines angebotenen Imbisses 
erfolgen. Die Müllsammelaktion wird am 24.02.12 in Evinghausen und Kalkriese durchge-
führt und begleitet von der AWIGO. Die Terminvorschläge werden von den einzelnen Ortsrä-
ten akzeptiert.  
 
Ortsvorsteherin Bruning erläutert, dass ein Radweg an der L 87 von Engter nach Evinghau-
sen sinnvoll sei, da das Verkehrsaufkommen immer größer geworden und die Strecke auch 
sehr kurvenreich sei. Sie fragt nach, ob ggf. im Zuge der Erneuerung der L 87 eine Planung 
eines Radweges denkbar wäre. Er hätte eine Länge von ca. 3 km. Sie habe die Mitteilung 
vom Straßenbauamt erhalten, dass sich dann die Stadt Bramsche finanziell beteiligen müs-
se. Sie erbittet in dieser Angelegenheit um Unterstützung durch die anderen Ortsräte und die 
Stadt Bramsche.  
 
ORM Marewitz bittet ebenfalls nochmals um Unterstützung für einen schon seit Jahren ge-
forderten und beantragten Radwegbau Richtung Vörden/Wittenfelde, da dieser auch sehr 
sinnvoll sei.  
 
OBM Wahlers spricht die Möglichkeit eines Antrages auf Aufhebung der Ortsdurchfahrt Eng-
ter als Bestandteil der Bedarfsumleitungsstrecke für die Autobahn A 1 an.  
 



  Seite 4 von 9 

BGM Höltermann weist darauf hin, dass man sich nicht zu große Hoffnungen machen soll 
das solche großen Maßnahmen, wie die gewünschten Radwegbauten, in den nächsten Jah-
ren realisiert werden können. Man habe auch schon in Sachen Radwegbau Engter Gesprä-
che mit Herrn Lüesse als Leiter des Straßenbauamtes Osnabrück geführt.  
 
Ortsvorsteherin Bruning hat die Information erhalten, dass ein Radwegbau im Bereich Evin-
ghausen ca. 100.000 € je km kosten würde und das es klar sei, dass man viel Geduld bei 
solchen Wünschen haben müsse.  
 
ORM Tapken berichtet von einem Antrag des Kinder- und Jugendtreffs Engter. Es soll über 
eine umfangreichere Betreuung im Bauwagen nachgedacht werden. Vielleicht habe die 
Stadtjugendpflege ein Möglichkeit, personell zu unterstützen. Vielleicht wäre ansonsten eine 
finanzielle Unterstützung der Verwaltung möglich. 
 
 
TOP  6 Kurzvortag von Frau Christa Brüggemann über 

den Arbeitskreis der VHS zur Geschichte des 
Kirchspiels Engter einst und jetzt 

 

 
Frau Christa Brüggemann informiert über die Arbeit des Arbeitskreises der Volkshochschule 
mit Unterstützung des Heimatvereins. Dieser Arbeitskreis begann seine Tätigkeit im Jahr 
2010. Frau Brüggemann berichtet, dass es ab dem Jahr 1000 Unterlagen über das Kirch-
spiel Engter beim Staatsarchiv in Osnabrück gibt. Interessant seien aber auch bei Bewoh-
nern vorhandene Geschichtsmaterialien und alte Fotos. Man möchte das Projekt „Menschen 
und Häuser erzählen ihre Geschichte“ aufbauen. Frau Brüggemann spricht an, dass dem 
Arbeitskreis ein sogenannter Ort der Begegnung für festgelegte Treffen fehlt. So ein Ort hät-
te den Vorteil, dass auch interessierte Bürger sich an verlässlichen Terminen an die dort Tä-
tigen wenden könnten. Weiterhin fehle ein trockener Raum zur Archivierung des Materials 
und ein Informationsaushang der benutzt werden kann.  
 
OBM Bei der Kellen bedankt sich bei Frau Brüggemann für den Vortrag. 
 
 
 
 
TOP  7 Kurzvortrag der Interessengemeinschaft "Osn-

abrücker Straße" aus Vörden 
 

 
Diedrich Stahl aus Vörden berichtet über die Arbeit der Interessengemeinschaft. Er spricht 
an, dass die Gemeinsamkeit von Vörden und Engter das Verkehrsaufkommen auf der L 78 
im Bereich der Ortsteile ist. Eine Tempoverringerung ist der Wunsch von Vörden. Vörden hat 
eine der längsten und flickenreichsten Landesstraßenbereiche. Die L 78 wird von sehr vielen 
LKWs genutzt. Aufgrund der engen Bebauung an der Landesstraße in Vörden entsteht eine 
sogenannte Tunnelwirkung. Auswirkung der starken Nutzung der L 78 sind Lärmbelästigun-
gen und sehr starke Erschütterungen. Wegen der ständig steigenden Verkehrsbelastung hat 
sich die Interessengemeinschaft gebildet. Die Verwaltung von Vörden steht dem Anliegen 
der Interessengemeinschaft wohlwollend gegenüber. Man habe jetzt Kontakt mit Firmen auf-
genommen, deren LKWs die Autobahn verlassen und durch Vörden fahren, um diese Firmen 
dazu zu bewegen, die Ortsdurchfahrt zu vermeiden. Man habe schon viele Schilder mit an-
gezeigter Geschwindigkeitsbegrenzung aufgehängt. Es wurden Schilder mit Display und 
Geschwindigkeitsanzeige aufgestellt und der Landkreis hat auch schon Verkehrszählungen 
durchgeführt.  
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OBM Bei der Kellen bedankt sich bei dem Vortragenden. Er weist auf die gemeinsamen Inte-
ressen von Vörden und Engter in dieser Angelegenheit hin und darauf, dass sicherlich Ge-
duld nötig ist, um in so einer Angelegenheit etwas zu bewirken.  
 
ORM Rothert weist darauf hin, dass der Ortsrat Engter gerne eine Geschwindigkeitsanzeige 
anschaffen möchte und sich eine finanzielle Beteiligung an der Anschaffung von den ande-
ren Ortsräten wünscht.  
 
ORM Marewitz weist darauf hin, dass es Vorgaben für so ein Vorhaben von der Verkehrsbe-
hörde gibt. Man müsse genau prüfen, welchen Standort so eine Anzeige haben soll. Herr 
Bockstiegel von der Verkehrswacht will sich um die Angelegenheit kümmern.   
 
Der Ortsrat Engter wünscht sich eine finanzielle Beteiligung von den anderen Ortsräten von 
je 300 €.  
 
OBM Görtemöller signalisiert die Unterstützung. Im Mai könne gesagt werden, welches Ge-
rät angeschafft wird.  
 
Herr Bockstiegel von der Verkehrswacht berichtet, dass der Preis so eines Gerätes derzeit 
ca. 4.300 € beträgt. Der Preis schwanke oft recht stark. 
 
 
TOP  8 Einwohnerfragestunde  
 
Es wird die Möglichkeit erfragt, ob beim Ausbau der Straße von Engter nach Evinghausen 
Maßnahmen zur Lärmverringerung durch das Straßenbauamt durchgeführt werden. Es wird 
der Vorschlag gemacht, dass eine Person aus den Reihen der Politiker oder der Verwaltung 
benannt werden soll, die gezielt und „gebündelt“ darauf hinwirken solle, dass die Firmen die 
Ortsdurchfahrten weniger mit ihren LKWs befahren.  
 
OBM Bei der Kellen bedankt sich bei allen Anwesenden und schließt die gemeinsame Sit-
zung gegen 19.20 Uhr. 
 
 
TOP  9 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

und Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Bei der Kellen begrüßt die Anwesenden um 19:40 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit 
fest. 
 
 
TOP  10 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Zur Tagesordnung werden keine weiteren Ergänzungen und Einwände beantragt. 
 
 
TOP  11 Genehmigung des Protokolls vom 15.11.2011  
 
Der Ortsrat genehmigt das Protokoll mit folgenden Ergänzungen: 

 zu TOP 14 – Anregungen und Vorschläge: 
ORM Tiemann-Garlich macht den Vorschlag für eine möglichst zeitnahe Instandset-
zung der Parkplatzbeleuchtung zu sorgen. 

 zu TOP 14 – Anregungen und Vorschläge: 
ORM Negel fragt nach einer Busverbindung Osnabrück-Engter-Kalkriese. 
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FBL Müller wird dazu Informationen einholen und die Ergebnisse dem Ortsrat mittei-
len. 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig 
 
 
TOP  12 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die, seit der letzten Sitzung, von ihm bzw. dem Ortsrat 
wahrgenommenen Termine. (siehe Auflistung) 
 
16.11.2011 Verabschiedung alter Ortsratsmitglieder u. Ehrungen 
17.11.2011 Goldene Hochzeit Günter u. Lieselotte Seidel 
28.11.2011 Wirtschaftsforum 
01.12.2011 80. Geburtstag Lisa Lücke 
06.12.2011 Grabenschau 
09.12.2011 AWO Adventsfeier in Engter 
13.12.2011 Goldene Hochzeit Karl-Heinz u. Heidemarie Vodde 
15.12.2011 SoVB Verband Engter Adventsfeier 
17.12.2011 FCK Kinderweihnachtsfeier 
18.12.2011 FCK Weihnachtsfeier 
24.12.2011 Goldene Hochzeit Hermann u. Inge Zischke 
07.01.2012 Jahreshauptversammlung Schützenverein 
14.01.2012 Jahreshauptversammlung FCK Kalkriese 
15.01.2012 80. Geburtstag Gerda Schnieder 
21.01.2012  Varus-Tunier FCK Kalkriese 
28.01.2012 90. Geburtstag Elise Konopka 
28.01.2012 Reiterball des Reitvereins Engter 
 
 
TOP  13 1. Einwohnerfragestunde in Kalkriese  
 
Es werden keine Fragen von den Einwohnern gestellt. 
 
 
TOP  14 Haushaltsplanberatung  
 
OBM Bei der Kellen stellt den Haushaltsplan 2012 vor und bemängelt die Kürzung der sonst. 
ordentl. Aufwend. –Verfügungsmittel für den OBM Kalkriese auf Grund des geänderten Ver-
teilungsschlüssel. 
Zur Haushaltsstelle “Mehrzweckhalle Kalkriese“ erläutert OBM Bei der Kellen den gemein-
samen Antrag des FC Kalkriese, des Schützenvereins Kalkriese und des Heimatvereins 
“Schmittenhöhe“ Kalkriese und Umgebung. Deshalb beantragt OBM Bei der Kellen im Na-
men des Ortsrates die Zurückstellung der Dachsanierungsmaßnahme auf das nächste Jahr 
und die Übertragung der dafür vorgesehenen Haushaltsmittel in das Haushaltsjahr 2013. Im 
Finanzplan für das Jahr 2013 ist der Betrag einzutragen und entsprechend zu berücksichti-
gen. ORM Krause bittet zu prüfen, ob Kosten bei der Dachsanierung durch eine Photovolta-
ikanlage eingespart werden können. 
ORM Klein-Endebrock macht den Vorschlag die Verfügungsmittel des OBM Bei der Kellen 
aus der Haushaltsstelle “Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft“ aufzustocken. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig 
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TOP  15 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Kalkriese für das Haushaltsjahr 2012 
WP 11-16/045 

 
ORM Stockhowe schlägt im Namen der SPD-Fraktion folgende Vergabe von Ortsratsmitteln 
vor: 
 

 FC Kalkriese für die Jugendarbeit       360,00 € 

 FC Kalkriese für die Weihnachtsfeier       205,00 € 

 Heimatverein “Schmittenhöhe“ Kalkriese und Umgebung    310,00 € 

 Schützenverein Kalkriese        335,00 € 

 Verfügungsmittel des Ortsbürgermeisters      550,00 € 

 Volkstrauertag            25,00 € 

 Seniorenveranstaltung        400,00 € 

 Ferienspaß            75,00 € 

 Umwelttag            90,00 € 
2350,00 € 
======== 

Abstimmungsergebnis: 8 Ja-Stimmen 
    1 Enthaltung 
 
Auf Vorschlag von OBM Bei der Kellen soll über die Vergabe weiterer Ortsratsmittel in späte-
ren Ortsratssitzungen entschieden werden. Nach intensiver Beratung beauftragt der Ortsrat 
den Festausschuss das Gastgeschenk zum 90-jährigen Bestehen des FC Kalkriese zu orga-
nisieren. Es soll sich in der Größenordnung bereits ähnlicher Gastgeschenke bewegen. 
 
 
TOP  16 Sachstandsbericht zum Museum und Park 

Kalkriese sowie zur Flurbereinigung Kalkriese 
 

 
OBM Bei der Kellen berichtet über das Programm und die Aktionen 2012 im Museum und 
Park Kalkriese und verteilt dazu entsprechende Flyer. 
OBM Bei der Kellen informiert zur Flurbereinigung Kalkriese. Die laufenden Instandsetzungs-
maßen werden nach Angabe von Frau Früchtenicht, LGLN Osnabrück fortgeführt. Falls En-
de des Jahres 2012 noch Mittel vorhandenen sind, kann über weitere Ausbaumaßnahmen 
entschieden werden. Die grundbuchliche Umschreibung soll voraussichtlich 2014 erfolgen. 
 
 
TOP  17 Beantwortung von Anfragen  
 
OBM Bei der Kellen verliest die Antworten zu den Anfragen aus der letzten Sitzung und weist 
daraufhin, das er trotz einer Ablehnung der Verwaltung, Maßnahmen zur Verbesserung der 
Straßenverkehrslenkung “Am Galgenhügel“ für notwendig hält, damit “Mautflüchtlinge“ die 
Straße nicht mehr benutzen. 
 
 
TOP  18 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Pösse bittet um Informationen zu den Straßen- und Wegeinteressentschaften in Kalk-
riese. OBM Bei der Kellen teilt mit bereits mit Herrn Tüting, Stadt Bramsche darüber gespro-
chen zu haben und das die Flächen der versch. Interessentschaften nach der Flurbereini-
gung in den Besitz der Stadt Bramsche übergehen sollten. FBL Müller wird eine Liste von 
Straßenflurstücken erstellen lassen, die momentan den versch. Interessentschaften gehören. 
(siehe Anlage) 
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ORM Auf der Heide weist daraufhin, das der Kreuzungsbereich “Alte Heerstraße“ – “Krumme 
Straße“ im Seitenraum beidseitig beschädigt ist, besonders vor der bereits erneuerten An-
pflasterung sei es nun zu einem weiteren Schaden gekommen. Des weiteren wäre es not-
wendig den Bereich der Bushaltestelle “An der Luhr“ beidseitig zu befestigen und im Kreu-
zungsbereich “Menkhaus“ sind zum wiederholten Male Holzpfähle beschädigt bzw. entfernt 
worden. 
ORM Klein-Endebrock greift den Vorschlag aus der vorhergehenden gemeinsamen Ortsrat-
sitzung auf und spricht sich für den gemeinsamen Erwerb eines Geschwindigkeitsmessgerä-
tes aus. Allerdings erscheint ORM Klein-Endebrock eine Kostenbeteiligung von 300,00 € für 
zu hoch. Er schließt eine generelle Beteiligung aber nicht aus und wünscht sich in dieser 
Frage eine interfraktionelle Lösung. OBM Bei der Kellen stimmt ihm zu. 
ORM Tiemann-Garlich greift erneut das Thema der Beleuchtung am Sportplatz auf. OBM Bei 
der Kellen erläutert, das die Technik dafür vorhanden, aber leider nicht allen zuständigen 
Personen bekannt sei. ORM Stockhowe erklärt sich bereit entsprechende Personen einzu-
weisen. 
ORM Tiemann-Garlich bemängelt die schlechte Ausschilderung des Ortes Kalkriese durch 
braune Hinweistafeln. OBM Bei der Kellen erläutert das Verfahren zum Aufstellen dieser Ta-
feln, die Kosten und regt eine Überprüfung an. FBL Müller bittet die ortskundigen Bürger und 
Bürgerinnen um ihre Mithilfe bei der Suche nach geeigneten Standorten und wird die Ergeb-
nisse an entsprechender Stelle weitergeben.  
Als Termin für die Arbeitseinsätze des Ortsrates schlägt OBM Bei der Kellen den 21.04. und 
den 28.04.2012 vor. (Treffpunkt Sportplatz, 9:00 Uhr) 
ORM Klein-Endebrock bittet die Ortsratsmitglieder bezüglich der Hinweistafeln bereits bis 
zum 21.04.2012 entsprechende Standortvorschläge zu erstellen. 
OBM Bei der Kellen nennt die aktuelle Einwohnerzahl (Stand 31.01.2012) von 875 Einwoh-
ner und teilt mit von einer Schließung der Poststelle Engter wird zur Zeit abgesehen. An-
schließend gibt OBM Bei der Kellen den Hinweis von Herrn Siegfried Görtemöller und des 
Wasser- und Schifffahrtsamtes bezüglich der Räumungs- und Freischneidearbeiten am Mit-
tellandkanals weiter. Sämtliche Brücken über Seitengräben des Kanals müssen während der 
Arbeiten entfernt werden, können aber im Anschluss an die Arbeiten wieder aufgestellt wer-
den. Die Termine werden durch das Wasser- und Schifffahrtsamt OBM Bei der Kellen mitge-
teilt. 
OBM Bei der Kellen berichtet aus der gemeinsamen Ortratssitzung über den Antrag zur de-
zentralen Jugendarbeit im Kirchspiel Engter und informiert auf Anfrage von ORM Klein-
Endebrock, das der diesjährige Umwelttag am 24.02.2012 stattfindet und von Kalkriese und 
Evinghausen zusammen mit der Schule Engter ausgerichtet wird. Der Ortrat übernimmt die 
Verpflegung der Helfer und Kinder. Dafür gibt es einen Festbetrag von 500,00 €, der nach 
dem Verteilerschlüssel der Ortsräte des Kirchspieles Engter verrechnet wird. OBM Bei der 
Kellen bittet alle Ortsratsmitglieder um Mithilfe, besonders aber ORM Klein-Endebrock und 
ORM Pösse die Aktion mit ihren Schleppern zu unterstützen. Die nächsten Termine für die 
Ortsratssitzungen sind am 05.06. und am 16.10.2012. 
ORM Stockhowe bemängelt, das im Bereich “Auf der Luhr“, Höhe dem Anwesen Wollenburg 
– Hs.Nr. 25, die Kurve mehrfach ausgefahren und erneuert wurde, aber die Reparaturarbei-
ten keine dauerhafte Wirkung zeigen. ORM Klein-Endebrock teilt mit, das der Schaden be-
reits bei der Wegebegehung aufgenommen wurde. 
 
 
TOP  19 2. Einwohnerfragestunde in Kalkriese  
 
Herr Christian Bei der Kellen bemängelt die schlechte Einarbeitung und Ausführung von 
Füllmasse durch den Grader bei Straßenreparaturarbeiten in ganz Kalkriese. 
ORM Krause bemerkt dazu, das gut gepflegte Seitenräume die Verkehrsteilnehmer zu ho-
hen Tempo und einem gefährlichen Fahrstil verleiten würde. 
Herr Christian Bei der Kellen wünscht bei der Erschließung von Baugebieten, das die Infra-
struktur unter anderem was Telefonnutzung (ISDN) und eine schnelle Internetnutzung (DSL) 
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usw. betrifft  von Seiten der Verwaltung gewährleistet und vorgehalten wird, sofern es zur 
vollständigen Erschließung gehört und im Bebauungsplan dokumentiert wird. 
FBL Müller erklärt die Verwaltung sei nicht der richtige Ansprechpartner, da Telefon- und 
Internetanschlüsse nicht Bestandteil einer Erschließung sind, aber er wird die Bitte an ent-
sprechender Stelle weitergeben.  
Frau Elke Lamla fragt, ob das Projekt zur Erhaltung alter Bruchsteinmauern fortgesetzt wird. 
Herr Christian Bei der Kellen regt eine erneute Verkehrszählung auf den Straßen “Zu den 
Dieven“ und “Zum Mühlenbach“ an, um eine Verkehrsverlagerung zu überprüfen, wie es von 
der Verwaltung zugesagt wurde, um ggf. verkehrliche Maßnahmen durchzuführen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Helmut Bei der Kellen Udo Müller Ulrike Kruse 
Ortsbürgermeister Verwaltung Protokollführer 
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